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Исследование проходит в рамках совместного проекта СОНАР-2050 и «Будем жить», 
посвященного развитию новых регионов России. 

В рамках совместного проекта в августе вышли беседы: 
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по Херсонской области — 
 

О центрах «Мои документы» 
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с Андреем Бегезой — ресторатором из 
Донецка — 

 
О ресторанном деле в ДНР 
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ус

та
 с Александром Криеренко — председателем 

комитета НС ЛНР по законодательству и 
госстроительству — 

 
О госстроительстве и законодательстве в 

ЛНР 

 

 

 Предыдущие выпуски доступны по QR-коду 
или гиперссылке. 

 

  

http://www.sonar2050.org/
https://t.me/budem_zhit
https://www.youtube.com/watch?v=axMb9FysIpk&list=PLE3VGcQDuqAGefXWXSiXo-7y7jbnqAdqd&pp=iAQB
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Введение 
Август в части погодных условий выдался прохладнее знойного июля, однако по новостям стал 

рекордным для летних месяцев.  

В Херсонской области объявлены планы по строительству 1,4 млн м2 жилья — половина от 
существующего жилого многоквартирного фонда. Заодно губернатор Владимир Сальдо встретился с 
главой Миyсельхоза Оксаной Лут, в ходе которой достоянием общественности стала небезынтересная 
статистика по животноводству Херсонской области.  

Власти Запорожской области сообщили о согласовании с федеральным правительством Стратегии 
социально-экономического развития Запорожской области на 2024-2034 годы, а также подведены итоги 
визита областной делегации в Белоруссию. 

В ДНР приступили к восстановлению первых многоквартирных домов в Авдеевке, а в Мариуполе 
открыли новый ж/д вокзал. 

В ЛНР продолжают реконструкцию протезно-ортопедического центра, а также благоустройство 
Луганска. 

А благодаря украинской статистике появилась возможность сравнить данные по рождаемости на 
освобождённых и неосвобождённых территориях. 

Административные и финансовые вопросы 
Федеральное правительство приостановило1 до конца 

года действие курсовых экспортных пошлин в отношении 
произведенных в ДНР и ЛНР полуфабрикатов из железа и 
нелегированной стали, ферросилиция и коксовой 
продукции. Правительство намерено таким образом 
повысить рентабельность компаний ДНР и ЛНР, повысить их 
экспортную выручку. 

Кроме того, Правительство утвердило2 программу 
льготного кредитования участников свободной 
экономической зоны в новых регионах. Льготная ставка по 
кредитам составит до 12% годовых при текущем размере ключевой ставки Банка России. Размер кредита 
— от 1 млн до 5 млрд рублей. Разница между льготной и рыночной ставками будет компенсироваться 
банкам за счёт субсидий из федерального бюджета. В 2024 году на эти цели направят 1 млрд рублей. 

Росстат включил Новороссию в статистические таблицы. До сих пор вся статистика по 
стране давалась с оговоркой, что цифры даны без учета новых территорий. Ячейки напротив 
названий воссоединенных регионов пустуют — статистическая информация в них отсутствует. 
Новые регионы не относятся ни к какому из федеральных округов, потому на сайте Росстата они 
были выделены в специальную категорию «Новые территории». 

В ближайшее время к национальному проекту «Производительность труда» присоединится ЛНР: 
ДНР, Херсонская и Запорожские области в проект уже включены. Проект примечателен тем, что на 

 
1 Кабмин вывел из-под курсовых пошлин продукцию для металлургии из ДНР и ЛНР. // ТАСС. 2024. 29 июля. 
https://tass.ru/ekonomika/21480955  
2 Правительство утвердило программу льготного кредитования участников свободной экономической зоны в новых 
регионах. // Правительство России. 2024. 16 августа. http://government.ru/news/52389/  

Гибкие экспортные пошлины, 
привязанные к курсу рубля, действуют 
с октября 2023 года и, как ожидаются, 
будут сняты в конце 2024-го. Тариф 
составляет 4-7% таможенной 
стоимости в зависимости от курса 
рубля. При курсе в 80 рублей за 1 
доллар и ниже пошлина становится 
нулевой. 

https://tass.ru/ekonomika/21480955
http://government.ru/news/52389/
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предприятие приезжают сторонние специалисты, которые оптимизируют производственные процессы, 
внедряя принципы бережливого производства. 

Глава ДНР на встрече с президентом Путиным сообщил3 об увеличении собственных ожидаемых 
поступлений в бюджет ДНР в текущем году на 30% по сравнению 2023 годом. Если в 2023 году собрали 54 
млрд рублей налогов, то план на этот год — 70 млрд рублей. 

Губернатор Запорожской области Евгений Балицкий подписал4 указ о создании в Запорожской 
области казачьего войска — регистрация казачьих обществ на территории области начнётся уже в этом 
году. Казаки принимают участие в боевых действиях в составе отряда «БАРС-32» и добровольческого 
батальона им. Судоплатова. Кроме того, губернатор сообщил, что за июнь и июль в области отдохнули 70 
тыс. человек и поручил Министерству курортов Запорожской области проработать совместные 
программы с крымскими туроператорами, чтобы базы отдыха сухопутного маршрута вошли в общую 
стоимость туров. 

С «Яндекс Карт» на всей территории постУкраины — как освобождённой, так и пока ещё 
неосвобождённой — убрали украинские названия улиц и населённых пунктов. Теперь все топонимы 
приведены исключительно на русском языке. С чем связаны изменения — не ясно, но, скорее всего, с 
реструктуризацией самого «Яндекса» путём его разделения. 

Банк ВТБ начал выдавать ипотечные кредиты в Донбассе и Новороссии, однако пока в только в 
рамках базовых ипотечных программ, но до конца года будет запущена льготная ипотека под 2% годовых. 

В Мариуполе открыт5 филиал центра «Мой бизнес». Специалисты центра занимаются 
консультированием бизнесменов, а о работе центра можно узнать подробнее из интервью с директором 
центра «Мой бизнес» в ДНР Любовью Луговой. 

Локальные проблемы: деприватизация, мусор, транспорт 
В ДНР и во всех остальных новых регионах РФ активно ведется работа по выявлению бесхозного 

имущества — домов и квартир, собственники которых уехали, не платят коммуналку, и, возможно, не 
собираются возвращаться. В последствии, если собственники данных помещений не будут найдены, 
недвижимость будет передана в муниципальную собственность. Эта работа проводится в соответствии с 
Законом ДНР от 21 марта 2024 года № 66-РЗ. 

Администрация Мариуполя собрала на своем сайте единый6 перечень жилья с признаками 
бесхозного, который постоянно обновляется. В перечне на 7 августа более 4 тысяч домов и квартир. При 
этом следует отметить, что чуть больше 1000 собственников были найдены и жилье исключено из 
перечня. Однако местные жители жалуются7 на то, что правоустанавливающие документы необходимо 
подавать лично, а чиновники не принимают документы от доверенных лиц, даже если доверенности 

 
3 Пушилин: поступления в бюджет ДНР в 2024 году будут на 30% больше, чем в 2023-м. // ТАСС. 2024. 29 июля. 
https://tass.ru/ekonomika/21477361  
4 Балицкий подписал указ об утверждении уставов казачьих обществ. // За!ТВ. 2024. 21 августа. https://za-
inform.ru/society/baliczkij-podpisal-ukaz-ob-utverzhdenii-ustavov-kazachih-obshhestv/  
5 Центр «Мой бизнес» открыли в Мариуполе. // Блокнот Донецк. 2024. 21 августа. https://bloknot-
donetsk.ru/news/tsentr-moy-biznes-otkryli-v-mariupole-1765564  
6 Перечень жилых помещений с признаками бесхозяйных. // Муниципальное образование городской округ 
Мариуполь. 2024. 7 августа. https://mariupol.gosuslugi.ru/dlya-zhiteley/poleznye-materialy/ownerless/  
7 Новая схема по отъему жилья?: в ДНР хозяева с украинскими правами собственности попадают в перечень 
бесхозяйного имущества. // Блокнот Донецк. 2024. 16 августа. https://bloknot-donetsk.ru/news/novaya-skhema-po-
otemu-zhilya-v-dnr-khozyaeva-s-uk-1764189  

https://tass.ru/ekonomika/21477361
https://za-inform.ru/society/baliczkij-podpisal-ukaz-ob-utverzhdenii-ustavov-kazachih-obshhestv/
https://za-inform.ru/society/baliczkij-podpisal-ukaz-ob-utverzhdenii-ustavov-kazachih-obshhestv/
https://bloknot-donetsk.ru/news/tsentr-moy-biznes-otkryli-v-mariupole-1765564
https://bloknot-donetsk.ru/news/tsentr-moy-biznes-otkryli-v-mariupole-1765564
https://mariupol.gosuslugi.ru/dlya-zhiteley/poleznye-materialy/ownerless/
https://bloknot-donetsk.ru/news/novaya-skhema-po-otemu-zhilya-v-dnr-khozyaeva-s-uk-1764189
https://bloknot-donetsk.ru/news/novaya-skhema-po-otemu-zhilya-v-dnr-khozyaeva-s-uk-1764189
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выданы российскими нотариусами. Кроме того, в городе много лиц, потерявших документы в ходе боевых 
действий, а также случаев, когда правоустанавливающие документы не удалось вовремя восстановить. 

В Донецке, где был сменен региональный оператор по вывозу твёрдых бытовых отходов, 
продолжается борьба с мусорными свалками. За не полный месяц работы новый регоператор — 
компания «Донснабкомплект» — вывезла треть от несанкционированных мусорных накоплений. Всего 
их объём в середине августа оценивался в 15 тыс. тонн на 150 свалках. Вывезены 5 тыс. тонн с 41 
свалки. Отдельные свалки копились больше года и местные жители, в сюжетах республиканских 
телеканалов, сетовали8 на то, что мусор с ними навсегда. Однако мусор вывезли. 

В Бердянске жители жалуются9 на частые порывы труб, которые долго устраняются10, а также 
проблемы с вывозом мусора. 

После жалоб макеевчан, высказанных Главе ДНР Денису Пушилину, перевозчиком принято 
решение11 увеличить количество подвижного состава на межмуниципальном маршруте № 111 г. 
Макеевка (АС Плеханова) – г. Донецк (АВ Южный). Сейчас 111-е ходят забитыми едва ли с начальной точки 
маршрута, что усложняет возможность посадки людей на других остановках. С 19 августа количество 
автобусов на данном маршруте увеличено, а с 1 сентября машин на линии станет ещё больше. 

Промышленность 
Находящийся в простое с 2014 по 2023 годы Луганский авиаремонтный завод за год увеличил 

количество работников в 10 раз и теперь на предприятии трудятся 200 человек. Завод загружен заказами 
по ремонту авиационных двигателей различных модификаций и загрузил свои производственные 
мощности примерно на 50%. 

Правительство ЛНР одобрило12 заявку оператора сотовой связи К-Телеком — известен под брендом 
+7Телеком — на вступление в СЭЗ. Компания планирует ввести в эксплуатацию несколько сотен базовых 
станций в нашей Республике, проложить волоконно-оптические линии связи (ВОЛС) и создать свой 
центр обработки данных. 

В СЭЗ вошло13 фермерское хозяйство «Любава» из города Сватово (ЛНР) специализирующееся на 
выращивании зерновых. В 2022 году предприятие из-за активных боевых действий временно прекратило 
свою деятельность. Только во втором квартале 2023 года, после относительной стабилизации ситуации, 
аграрии вновь «вышли в поля». Хозяйство взяло в субаренду более 1,7 тысячи гектаров земли. Благодаря 
вступлению в СЭЗ фермерское хозяйство намерено капитально отремонтировать имеющуюся 
сельскохозяйственную технику, что позволит увеличить объем производства. 

 
8 Сегодня в Буденновском районе по улице Римского-Корсака, 22А прошло выездное совещание замгендиректора 
«Донснабкомплект». // ZOV ДНР. 2024. 30 июля. https://dnr-news.ru/economy/2024/07/30/787150.html  
9 Бердянск сегодня. 2024. 17 августа. https://t.me/brdtodayru/267  
10 Бердянск сегодня. 2024. 4 августа. https://t.me/brdtodayru/242 https://t.me/brdtodayru/232  
11 111-й вперед: количество автобусов на маршруте Донецк-Макеевка будет увеличено. // Блокнот Донецк. 2024. 17 
августа. https://bloknot-donetsk.ru/news/111-y-vpered-kolichestvo-avtobusov-na-marshrute-do-1764434  
12 К-Телеком намерен стать участником свободной экономической зоны — Правительство ЛНР.  // Луганский 
информационный центр. 2024. 15 августа. https://lug-info.ru/news/k-telekom-nameren-stat-uchastnikom-svobodnoj-
ekonomicheskoj-zony--pravitelstvo/  
13 Правительство ЛНР одобрило заявку фермерского хозяйства из Сватово на вступление в СЭЗ. // Луганский  
информационный центр. 2024. 15 августа. https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-fermerskogo-
hozjajstva-iz-svatovo-na/  

https://dnr-news.ru/economy/2024/07/30/787150.html
https://t.me/brdtodayru/267
https://t.me/brdtodayru/242
https://t.me/brdtodayru/232
https://bloknot-donetsk.ru/news/111-y-vpered-kolichestvo-avtobusov-na-marshrute-do-1764434
https://lug-info.ru/news/k-telekom-nameren-stat-uchastnikom-svobodnoj-ekonomicheskoj-zony--pravitelstvo/
https://lug-info.ru/news/k-telekom-nameren-stat-uchastnikom-svobodnoj-ekonomicheskoj-zony--pravitelstvo/
https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-fermerskogo-hozjajstva-iz-svatovo-na/
https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-fermerskogo-hozjajstva-iz-svatovo-na/
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Луганский машиностроительный завод «Лугамаш» 
приобрел14 новую отечественную машину термической резки с 
числовым программным управлением, которая позволит 
увеличить производительность в два раза. Покупке 
оборудования способствовало вступление предприятия в 
конце 2023 года в СЭЗ. В ближайшие три года «Лугамаш» 
вложит в модернизацию производства 170 млн рублей. 

Луганский хладокомбинат стал резидентом СЭЗ. 
Инвестпроект предусматривает увеличение объемов 
производства мороженого, молока и кисломолочной 
продукции почти на 30% за счет приобретения нового 
оборудования. Кроме того, сотрудникам предприятия будут 
повышены заработные платы. 

ООО «Юнис» — производит радиаторы отопления — 
вступило15 в СЭЗ. Инвестиционный проект предусматривает 
наращивание мощностей по выпуску алюминиевых и 
биметаллических радиаторов отопления. Кроме того, 
планируется модернизация производства экструдированного 
профиля, плавильного оборудования и расширение 
ассортимента. 

Мелитопольские предприятия «Гидросила» и «Турбоком» посетил16 первый вице-премьер Денис 
Мантуров. Денис Мантуров обсудил с руководством региона актуальные для предприятий вопросы и 
поручил проработать план их дальнейшего развития: поставлена задача добиться увеличения объемов 
промышленного производства и обновления оборудования этих промышленных площадок. 

По словам17 председателя правительства Запорожской области Ирины Гехт, руководство 
«Гидросилы» за два года практически с нуля выстроило новые кооперационные связи с крупными 
российскими предприятиями взамен утраченных украинских и теперь готовится стать резидентом 
свободной экономической зоны. А «Турбоком» планирует наращивать объемы производства путем 
перехода на конвейерный метод, что означает работу в две смены. 

Предприятие ООО «ЮгСтройПроект», занимающееся 
проектными, строительно-монтажными работами в виде 
текущего и капитального ремонта, а также реконструкцией 
объектов Запорожской области, включено в СЭЗ. 
Инвестиционный проект компании предусматривает 

 
14 Завод «Лугамаш» модернизирует производство с помощью новой машины термической резки. // Луганский 
информационный центр. 2024. 8 августа. https://lug-info.ru/news/zavod-lugamash-moderniziruet-proizvodstvo-s-
pomoschju-novoj-mashiny-termicheskoj/  
15 Правительство ЛНР одобрило заявку предприятия по выпуску радиаторов на вступление в СЭЗ. // Луганский 
информационный центр. 2024. 1 августа. https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-predprijatija-po-
vypusku-radiatorov-na/  
16 Денис Мантуров посетил обрабатывающие предприятия Запорожской области. // За!ТВ. 2024. 20 августа. 
https://za-inform.ru/economics/denis-manturov-posetil-obrabatyvayushhie-predpriyatiya-zaporozhskoj-oblasti/  
17 Ирина Гехт рассказала о развитии промышленности в Запорожской области. // За!ТВ. 2024. 21 августа. https://za-
inform.ru/economics/irina-geht-rasskazala-o-razvitii-promyshlennosti-v-zaporozhskoj-oblasti/  

Завод «Гидросила» разрабатывает и 
производит силовую гидравлику для 
коммунальной, строительной, 
сельскохозяйственной и другой 
специальной техники, ассортимент 
выпускаемой продукции превышает 
1,2 тыс. наименований. Завод 
«Турбоком» обладает мощной 
производственной базой: здесь 
развито литейное, инструментальное, 
механическое и другие 
вспомогательные производства. 

В Запорожской области числятся 202 
промышленных предприятия, 133 из 
которых являются действующими, 
обеспечивая рабочими местами почти 
15 тысяч человек. 

Заявки на вступление в СЭЗ подали 
124 компании из Запорожской 
области. 

https://lug-info.ru/news/zavod-lugamash-moderniziruet-proizvodstvo-s-pomoschju-novoj-mashiny-termicheskoj/
https://lug-info.ru/news/zavod-lugamash-moderniziruet-proizvodstvo-s-pomoschju-novoj-mashiny-termicheskoj/
https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-predprijatija-po-vypusku-radiatorov-na/
https://lug-info.ru/news/pravitelstvo-lnr-odobrilo-zajavku-predprijatija-po-vypusku-radiatorov-na/
https://za-inform.ru/economics/denis-manturov-posetil-obrabatyvayushhie-predpriyatiya-zaporozhskoj-oblasti/
https://za-inform.ru/economics/irina-geht-rasskazala-o-razvitii-promyshlennosti-v-zaporozhskoj-oblasti/
https://za-inform.ru/economics/irina-geht-rasskazala-o-razvitii-promyshlennosti-v-zaporozhskoj-oblasti/
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приобретение строительного оборудования на сумму более 3 млн рублей и создание 17 новых рабочих 
мест. 

Компания «Орияна-агро» из Запорожской области также вошла в СЭЗ и планирует в течение 5 лет 
вложить в обновление техники и оборудования 13 млн рублей. Ещё одна пополнившая СЭЗ компания — 
агрофирма «Солекс» — вложит в развитие производства 9 млн рублей. 

Бердянский завод смазочных материалом и удобрений «АЗМОЛ», на базе которого планируется 
создать технопарк, открыл18 крупнейшую в Новороссии лабораторию химического анализа. В 
лаборатории проводится до 200 видов анализов. В сутки лаборатория может проводить порядка 100 
различных исследований. Помимо исследований нефте- и агрохимической продукции в лаборатории 
проводят анализы почвы, воды, загрязнения атмосферы. В свою очередь заместитель генерального 
директора ГУП «Корпорация развития Запорожской области» Олег Толкайлов вновь подчеркнул19 то, что 
мы неоднократно писали в месячных обзорах: полноценный запуск промышленности Запорожской 
области возможен лишь после восстановления ж/д сообщения. Упомянутый «Азмол», по словам 
Толкайлова, с ж/д сообщением будет «конкурентоспособным в рамках нефтехимической 
промышленности России». Пока же предприятие планирует20 начать производство присадок для 
дорожного строительства — первую продукцию ожидают в течение полутора месяцев. Производство 
присадок позволит существенно сэкономить на логистике — продукцию не придётся везти из регионов 
Поволжья. 

А гендиректор ГУП «Корпорация развития Запорожской 
области» Герман Пришвин сообщил21, что в ходе недавнего 
визита делегации Запорожской области в Белоруссию, 
достигнута договорённость о допуске предприятий 
области на Белорусскую универсальную товарную биржу. 
Это облегчит мелитопольским предприятиям экспорт в РБ. А 
предприятие «Азовпромтара» — производит бочки для 
различных грузов от пищевой продукции до смазочных 
материалов — включат в перечень поставщиков продукции в Белоруссию. 

Также, по словам22 и.о. министра экономического развития Запорожской области Юрия Гуськова, 
несколько предприятий машиностроения Запорожской области и Белоруссии намерены создать 
совместный проект в рамках программы импортозамещения, разработав аналог европейской 
продукции, который затем может быть использован для комплектации техники белорусского 
производства. Речь идёт о разработке гидрораспределителя, аналога европейской LS-системы с 
электроуправлением. В России сейчас аналогичный продукт выпускает только мелитопольская 
«МДК-Гидросила», а конкуренты на мировом рынке — Китай и Турция. 

 
18 В Запорожской области открыли крупнейшую в Новороссии лабораторию химанализа. // Телеканал Таврия. 2024. 
2 августа. https://tavria.tv/news/economics/v-zaporozhskoj-oblasti-otkryli-krupnejshuyu-v-novorossii-laboratoriyu-
himanaliza/  
19 В Запорожье назвали ж/д сообщение необходимым для полноценного запуска заводов. // ТАСС. 2024. 7 августа. 
https://tass.ru/ekonomika/21546501  
20 В Запорожской области начнут выпускать присадки к дорожным битумам. // За!ТВ. 2024. 6 августа. https://za-
inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-nachnut-vypuskat-prisadki-k-dorozhnym-bitumam/  
21 Предприятия Запорожской области выйдут на Белорусскую товарную биржу. // За!ТВ. 2024. 31 июля. https://za-
inform.ru/economics/predpriyatiya-zaporozhskoj-oblasti-vyjdut-na-belorusskuyu-tovarnuyu-birzhu/  
22 Промпредприятия Запорожской области и Белоруссии готовят проект по импортозамещению. // Хлеб-Медиа. 
2024. 3 августа. https://hlebmedia.ru/prompredpriyatiya-zaporozhskoy-oblasti/  

В конце июля с федеральными 
органами исполнительной власти 
была согласована Стратегия 
социально-экономического развития 
Запорожской области на 2024-2034 
годы. 

https://tavria.tv/news/economics/v-zaporozhskoj-oblasti-otkryli-krupnejshuyu-v-novorossii-laboratoriyu-himanaliza/
https://tavria.tv/news/economics/v-zaporozhskoj-oblasti-otkryli-krupnejshuyu-v-novorossii-laboratoriyu-himanaliza/
https://tass.ru/ekonomika/21546501
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-nachnut-vypuskat-prisadki-k-dorozhnym-bitumam/
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-nachnut-vypuskat-prisadki-k-dorozhnym-bitumam/
https://za-inform.ru/economics/predpriyatiya-zaporozhskoj-oblasti-vyjdut-na-belorusskuyu-tovarnuyu-birzhu/
https://za-inform.ru/economics/predpriyatiya-zaporozhskoj-oblasti-vyjdut-na-belorusskuyu-tovarnuyu-birzhu/
https://hlebmedia.ru/prompredpriyatiya-zaporozhskoy-oblasti/
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Углепром и ГМК 
В середине марта этого года — на концерте, посвящённом инаугурации — президент Владимир 

Путин сообщил о запуске ж/д сообщения между ДНР и остальной территорией России по 62-км 
перемычке между Мариуполем и ж/д системой ДНР в обход прифронтовой Еленовки. А в июле появились 
сведения о восстановлении ж/д путем в самом Мариуполе, в частности ветки, идущей в порт. Прогресс с 
восстановлением ж/д сообщения уже позволил допустить в углепром ЛНР и ДНР частный капитал, 
который занялся восстановлением предприятий и активизацией угледобычи с прицелом в том числе на 
экспорт угля.  

И вот, 5 августа, появилось сообщение23 о расчётах в ДНР тарифов на перевалку угля из Кузбасса 
через порт Мариуполя. Есть ли экономика в перевалке угля из Кузбасса — его придётся везти через всю 
Россию — не ясно, однако новость сигнализирует о готовности транспортной инфраструктуры к экспорту 
больших объёмов грузов. А 20 августа глава ДНР Денис Пушилин сообщил, что власти республики 
готовят «плацдарм» для экспорта угля за границу, но не привёл никаких дополнительных сведений. 

Компания «Импекс-Дон», управляющая шахтой «Прогресс» — одной из самых глубоких шахт в 
Европе — заявила, что установит на предприятии охлаждающее оборудование. Глубина разработки на 
«Прогрессе» доходит до 1330 метров, и администрация шахты ищет технические решения, которые 
позволили бы снизить температуру в очистном забое на 6-7 градусов. «Импэкс-Дон» в апреле этого года 
арендовала шахты «Комсомолец Донбасса», «Прогресс», «Заря» и шахта им. Лутугина. 

Кроме того, ООО «Специалист» — арендатор шахты «Шахтёрская-Глубокая» центральной 
обогатительной фабрики «Шахтёрская» до 2029 года направит24 на развитие шахты 1 млрд рублей, а в 
фабрику вложит 45 млн рублей. Это позволит увеличить объём добычи угля с 290 до 810 тыс. тонн в год, а 
также пополнить бюджет ДНР на 1,6 млрд рублей. 

Переведенные в режим водоотлива шахты ДНР, накопив задолженность перед работниками по 
выплате заработных плат, передаются в подчинение ГУП ДНР «Главное управление реструктуризации 
шахт». Гасить задолженность за апрель-июль 2024 года начали 19 августа. 

А в ЛНР крупнейший арендатор шахт — компания «Торговый Дом "Донские угли"» — вступила25 в СЭЗ 
с обязательством провести в ближайшие 5 лет модернизацию и развитие горных выработок, а также 
«направить в высвободившиеся средства на социально-экономическое развитие предприятий». 

Советник главы Роснедр Дмитрий Олейник сообщил26, что Запорожская область благодаря 
Больше-Токмакскому месторождению марганцевых руд с запасами свыше 1,7 млрд тонн может 
полностью обеспечить потребности России в данном металле. Ежегодные потребности России в 
марганце — 1,3 млн тонн. Проще говоря, запаса марганца в месторождении хватит при текущих объёмах 
потребления на 1307 лет. Однако разработке препятствует проходящая рядом линия фронта. Подробнее 
о том, чем Донбасс и Новороссия могут помочь России в замещении минерально-сырьевой базы можно 

 
23 В ДНР рассчитают тарифы для перевалки угля из Кузбасса через порт Мариуполя. // ТАСС. 2024. 5 августа. 
https://tass.ru/ekonomika/21535707  
24 Арендатор двух угольных предприятий ДНР намерен увеличить добычу в 2,8 раза. // Донецкое агентство новостей. 
2024. 31 июля. https://dan-news.ru/ekonomika/arendator-dvuh-ugolnyh-predprijatij-dnr-nameren-uvelichit-dobychu-v-
28-raza/  
25 Торговый дом «Донские угли» получил одобрение от Правительства ЛНР на вступление в СЭЗ. // Луганский 
информационный центр. 2024. 16 августа. https://lug-info.ru/news/torgovyj-dom-donskie-ugli-poluchil-odobrenie-ot-
pravitelstva-lnr-na/  
26 Запорожская область может обеспечить РФ собственным марганцем. // За!ТВ. 2024. 10 августа. https://za-
inform.ru/zaporozhskaya-oblast/zaporozhskaya-oblast-mozhet-obespechit-rf-sobstvennym-marganczem/  

https://tass.ru/ekonomika/21535707
https://dan-news.ru/ekonomika/arendator-dvuh-ugolnyh-predprijatij-dnr-nameren-uvelichit-dobychu-v-28-raza/
https://dan-news.ru/ekonomika/arendator-dvuh-ugolnyh-predprijatij-dnr-nameren-uvelichit-dobychu-v-28-raza/
https://lug-info.ru/news/torgovyj-dom-donskie-ugli-poluchil-odobrenie-ot-pravitelstva-lnr-na/
https://lug-info.ru/news/torgovyj-dom-donskie-ugli-poluchil-odobrenie-ot-pravitelstva-lnr-na/
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/zaporozhskaya-oblast-mozhet-obespechit-rf-sobstvennym-marganczem/
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/zaporozhskaya-oblast-mozhet-obespechit-rf-sobstvennym-marganczem/
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прочитать в докладе СОНАР-2050 «Минералозамещение. Как Россия преодолевает зависимость от 
полезных ископаемых из недружественных стран».27 

Сельское хозяйство Херсонской области 
Глава Минсельхоза РФ Оксана Лут и губернатор Херсонской области Владимир Сальдо обсудили28 

развитие АПК. 

• Урожай зерновых в области в 2023 году вырос на 42%, а экспорт зерновых за пределы области в 
первом полугодии 2024 года вырос на 30%. Однако в этому году из-за уничтожения плотины 
Каховской ГЭС урожайность зерновых и зернобобовых упала29 на 15-50%. В интервью в эфире 
программы «На связи с министром» на радио «Таврия» заявил министр АПК и продовольственной 
политики Херсонской области Санал Адьяев сообщил, что аграрии Херсонской области могут30 
использовать для орошения угодий артезианские скважины, но для этого необходимо согласовать 
действия с областным министерством природных ресурсов, экологии и рыболовства. 

• Благодаря мерам господдержки поголовье с/х животных во всех категориях хозяйств в области за 
первое полугодие 2024 года увеличилось31 на 30%. Свиней стало больше на 2,5% или 600 голов, 
овец и коз на 20% или на 4,3 тыс. голов. Увеличили поголовье сельскохозяйственные предприятия, 
крестьянские (фермерские) хозяйства, включая индивидуальных предпринимателей на 8,5% до 
12,9 тыс. голов и хозяйства населения — на 37,6% до 12,25 тыс. голов. Минсельхоз области 
отмечает, что приоритетом фермеров является молочное, а не мясное животноводство. Молочная 
продукция в основном реализуется в любимовский, каланчакский, новотроицкий, джанкойский и 
мелитопольский сырзаводы. 

• Губернатор Сальдо считает приоритетным для региона развитие садоводства и виноградарства. 
Оксана Лут отметила, что государство поддерживает предложенные инициативы и компенсирует 
часть затрат садоводов и виноградарей на закладку территорий для возделывания продукции. 

Кроме того, в Геническе возродили32 традицию проведения фестивалей арбузов — его провели 17 
августа. Аграрии выращивают арбузы на площади свыше 30 тыс. га и урожайность доходит до 70 тонн с 1 
гектара.  

Инфраструктура и восстановление 
Власти ДНР сообщили33 о начале восстановительных работ в шести авдеевских многоэтажках и 247 

домах частного сектора. Помогают восстанавливать дома регионы-шефы — Ямало-Ненецкий автономный 
округ и Челябинская область силами 42 человек и 5 единиц техники. Представителями Ямало-Ненецкого 
автономного округа, а также Челябинской области уже начаты подготовительные работы по закрытию 

 
27 Минералозамещение. Как Россия преодолевает зависимость от полезных ископаемых из недружественных стран. 
// СОНАР-2050. 2023. 6 марта. https://www.sonar2050.org/publications/mineralozameshchenie/  
28 Глава Минсельхоза РФ Лут и Сальдо обсудили развитие АПК Херсонской области. // Телеканал Таврия. 2024. 7 
августа. https://tavria.tv/news/society/glava-minselhoza-rf-lut-i-saldo-obsudili-razvitie-apk-hersonskoj-oblasti/  
29 Продуктивность сельхозкультур в Херсонской области снизилась на 50%. // Телеканал Таврия. 2024. 15 августа. 
https://tavria.tv/news/economics/produktivnost-selhozkultur-v-hersonskoj-oblasti-snizilas-na-50/  
30 Аграриям Херсонщины разъяснили, как начать использовать скважины для орошения. // Телеканал Таврия. 2024. 
15 августа. https://tavria.tv/news/economics/agrariyam-hersonshhiny-razyasnili-kak-nachat-ispolzovat-skvazhiny-dlya-
orosheniya/  
31 Минсельхоз: животноводство Херсонщины восстанавливается после 30 лет разрухи. // Телеканал Таврия. 2024. 14 
августа. https://tavria.tv/news/exclusive/minselhoz-zhivotnovodstvo-hersonshhiny-vosstanavlivaetsya-posle-30-let-
razruhi/  
32 В Геническе стартовал фестиваль арбуза. // Телеканал Таврия. 2024. 15 августа. https://tavria.tv/news/culture/v-
genicheske-startoval-festival-arbuza/  
33 В Авдеевке начали восстановление шести многоквартирных домов. // ТАСС. 2024. 14 августа. 
https://tass.ru/nedvizhimost/21600537  

https://www.sonar2050.org/publications/mineralozameshchenie/
https://tavria.tv/news/society/glava-minselhoza-rf-lut-i-saldo-obsudili-razvitie-apk-hersonskoj-oblasti/
https://tavria.tv/news/economics/produktivnost-selhozkultur-v-hersonskoj-oblasti-snizilas-na-50/
https://tavria.tv/news/economics/agrariyam-hersonshhiny-razyasnili-kak-nachat-ispolzovat-skvazhiny-dlya-orosheniya/
https://tavria.tv/news/economics/agrariyam-hersonshhiny-razyasnili-kak-nachat-ispolzovat-skvazhiny-dlya-orosheniya/
https://tavria.tv/news/exclusive/minselhoz-zhivotnovodstvo-hersonshhiny-vosstanavlivaetsya-posle-30-let-razruhi/
https://tavria.tv/news/exclusive/minselhoz-zhivotnovodstvo-hersonshhiny-vosstanavlivaetsya-posle-30-let-razruhi/
https://tavria.tv/news/culture/v-genicheske-startoval-festival-arbuza/
https://tavria.tv/news/culture/v-genicheske-startoval-festival-arbuza/
https://tass.ru/nedvizhimost/21600537
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теплового контура двух многоквартирных домов по ул. Молодёжной, двух домов по ул. Шевченко и двух по 
ул. Гагарина. 

 Кроме того, в компании «Вода Донбасса» проинформировали, что определили восемь жилых 
домов, куда подадут воду из скважин — их в городе пробурят три штуки. Для обеспечения теплом 
установят34 три блочно-модульных котельных, а электроэнергией дома запитают от мобильных 
электростанций так как оперативно восстановить разрушенное городское электросетевое хозяйство 
специалисты не успеют — требуется провести разминирование. Газ в город подадут на раньше 2025 года. 
Но если в Авдеевке восстановительные работы уже начались, то в Киевском районе Донецка, особенно в 
районе Путиловского моста, ещё нет. Местных жителей из многих домов, в частности дома по адресу 
Киевский проспект, дом 66, отселили (преимущественно в съемное жильё), но вернуться в свои дома они 
не могут, а дом оказался35 в непонятном правовом статусе: линия фронта сместилась, однако разрешения 
от военных гражданским властям на начало восстановительных работ нет. 

12 августа ВСУ с помощью беспилотника атаковали одну из градирен Запорожской АЭС. 
Установка выгорела изнутри и без серьёзного капремонта (нужно менять разбрызгиватели, кабели и 
прочее оборудование) непригодна для эксплуатации. На радиационный фон теракт не повилял — все 
блоки ЗАЭС переведены в режим холодного останова. МАГАТЭ в свойственной для международных 
организаций манере виновника теракта установить не смогло. А 23 августа ВСУ обстреляли 
гидротехнические сооружения Энергодара. В результате было повреждено водозаборное 
оборудование, часть города оставалась без воды. 

31 июля в Мариуполе открылся36 новый 
железнодорожный вокзал. Церемонию посетили 
руководитель Росжелдора Алексей Дружинин, и. о. 
генерального директора ФГУП «Железные дороги 
Новороссии» Андрей Казаков и председатель Правительства 
ДНР Евгений Солнцев. Вместимость нового комплекса 
составляет 900 человек, что в полтора раза больше, чем в 
прежнем здании. Предполагаемый пассажиропоток на 10 год 
эксплуатации комплекса после реконструкции составит 600 
тыс. пассажиров на дальних маршрутах и 900 тыс. — на пригородных. Кроме того, в Мариуполе ведётся 
восстановление стадионов «Западный» и «Портовик». Также сейчас ведутся работы в городских 
библиотеках-филиалах им. В. В. Маяковского, А. П. Чехова, Н. А. Островского, М. Ю. Лермонтова, С. Я. 
Маршака. 

Начальник луганского филиала ФГУП «Железные дороги Новороссии» Денис Пашков рассказал37 о 
начале восстановительных работ на закрытом в 2014 году участке ж/д «Кондрашевская Новая» — 
«Семейкино Новое». Восстановление пути позволит вновь начать подвоз угля на Счастьинскую ТЭС. 

 
34 Блочные котельные и скважины: как Авдеевку в ДНР готовят к отопительному сезону. // Блокнот Донецк. 2024. 20 
августа. https://bloknot-donetsk.ru/news/blochnye-kotelnye-i-skvazhiny-kak-avdeevku-v-dnr-g  
35 «Дайте нам вернуться домой»: люди из Киевского района Донецка десять лет живут на съемных квартирах. // 
Блокнот Донецк. 2024. 4 августа. https://bloknot-donetsk.ru/news/dayte-nam-vernutsya-domoy-lyudi-iz-kievskogo-
rayon-1760143  
36 В Мариуполе открылся новый железнодорожный вокзал. // Донецкое агентство новостей. 2024. 31 июля. 
https://dan-news.ru/obschestvo/v-mariupole-otkrylsja-novyj-zheleznodorozhnyj-vokzal/  
37 «Железные дороги Новороссии» запускают в ЛНР участок, закрытый 10 лет назад. // Луганский информационный 
центр. 2024. 4 августа. https://lug-info.ru/comments/zheleznye-dorogi-novorossii-zapuskajut-v-lnr-uchastok-zakrytyj-10-
let-nazad/  

Застройщики реализуют в Луганской 
Народной Республике 11 
инвестпроектов по возведению 33 
многоквартирных домов — 1 дом в 
Свердловске и 32 дома в Луганске — 
общей площадью 250 тыс. м2. 

https://bloknot-donetsk.ru/news/blochnye-kotelnye-i-skvazhiny-kak-avdeevku-v-dnr-g
https://bloknot-donetsk.ru/news/dayte-nam-vernutsya-domoy-lyudi-iz-kievskogo-rayon-1760143
https://bloknot-donetsk.ru/news/dayte-nam-vernutsya-domoy-lyudi-iz-kievskogo-rayon-1760143
https://dan-news.ru/obschestvo/v-mariupole-otkrylsja-novyj-zheleznodorozhnyj-vokzal/
https://lug-info.ru/comments/zheleznye-dorogi-novorossii-zapuskajut-v-lnr-uchastok-zakrytyj-10-let-nazad/
https://lug-info.ru/comments/zheleznye-dorogi-novorossii-zapuskajut-v-lnr-uchastok-zakrytyj-10-let-nazad/
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Закончено разминирование участка протяженностью почти 50 километров. Сейчас идут демонтажные 
работы, затем последует монтаж рельсошпальной решетки. Открытие запланировано до конца года. 

Дорожники Госкомпании «Автодор» уложили38 
асфальт на 55 км автодороги Донецк — Харцызск — 
Амвросиевка — КПП «Успенка». Готовность автомобильной 
дороги к началу августа составляла около 95%. Эти дороги 
имеют критическое значение для республики так как 
обеспечивают связь между Донецком с территорией 
России по кратчайшему пути. Продолжаются работы по 

обустройству водопропускных труб, планируется установка более 5,5 км бортового камня, 2,7 км 
барьерного ограждения, 26 остановочных павильонов.  

Росавтодор отчитался о завершении ремонтных работ на участке трассы Р-280 «Новороссия» в 
Крыму. Участок длиной 5,3 км в Джанкое привели в порядок. В этом году в Херсонской области 
отремонтируют свыше 500 км улично-дорожной сети в 
сельской местности. Также власти заняты организацией 
регулярного автобусного сообщения, однако процесс 
тормозится дефицитом водителей. 

А глава Перевальского муниципального округа ЛНР 
Виталий Михайлов сообщил, что строители заменят 
изношенный водовод, который питает город Зоринск (7 тыс. 
человек). 18 км трубы сгнили, их заменят новым 
трубопроводом, прокладку которого обещают закончить к концу августа. 

Власти Луганска в следующем году планируют благоустроить три парковых зоны в центре и 
восточной части города, в том числе парк «Дружба», сквер Памяти и сквер без названия у ДК Ленина 
(сквер Солдата). Кроме того, власти города планируют преобразить аллею возле больницы № 7 и 
территорию напротив Свято-Владимирского собора в 30-м квартале, где были посажены березы. 
Ещё в планах — реконструкция улицы Коцюбинского. Работы проводятся39 в рамках программы 
сотрудничества Луганска и Москвы на 2025 год. 60% программы — работы, связанные с заменой 
инженерных сетей. Кроме того, городские власти планируют обустроить два полигона: 
снегоприемного и строительного. 

Большой массив новостей из сферы капитального строительства. 

В центре Луганска — у Театра кукол — начали строить шестисекционный 9-этажный жилой дом. К 
отделочным работам компания-застройщик планирует приступить в июне 2025 года. 

 
38 Трасса как стекло: На основных магистралях ДНР завершилась укладка асфальтобетона. // Блокнот Донецк. 2024. 
5 августа. https://bloknot-donetsk.ru/news/trassa-kak-steklo-na-osnovnykh-magistralyakh-dnr-z-1760527  
39 Возрождение Луганска. Что построят и восстановят в городе в ближайшее время? // Луганский информационный 
центр. 2024. 7 августа. https://lug-info.ru/comments/vozrozhdenie-luganska.-chto-postrojat-i-vosstanovjat-v-gorode-v-
blizhajshee-vremja/  

РЖД провела капремонт 4 
пригородных поездов в ЛНР. Также в 
этом году в ЛНР поступят ещё 4 
обновлённых единицы подвижного 
состава. 

Впервые за 36 лет в селе Приморское 
ремонтируют систему водоснабжения. 
Вместо вредной для здоровья 
асбестовой трубы устанавливают 
современную полипропиленовую. 
Срок её службы — до 50 лет. 

https://bloknot-donetsk.ru/news/trassa-kak-steklo-na-osnovnykh-magistralyakh-dnr-z-1760527
https://lug-info.ru/comments/vozrozhdenie-luganska.-chto-postrojat-i-vosstanovjat-v-gorode-v-blizhajshee-vremja/
https://lug-info.ru/comments/vozrozhdenie-luganska.-chto-postrojat-i-vosstanovjat-v-gorode-v-blizhajshee-vremja/
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Председатель правительства Херсонской области Андрей Алексеенко сообщил40, что в 
области планируют построить 1,4 млн м2 жилья — больше половины от площади всех МКД области.  
Власти определили 42 потенциальных площадки под строительство по всей области. Но активнее 
всего строить дома будут в Скадовске и Геническе. Кроме того, будут отремонтированы и созданы 
заново коммуникации, которые пришли в негодность, а также системы жилищно-коммунального 
хозяйства в целом. «Модернизация ждет водопроводные сети Скадовска и Аскании-Нова. Начнем 
капремонт сетей и скважин, будут построены станции очистки и новые насосные», — сообщил 
председатель правительства. 

Дети: демография и воспитание 
Минюст Украины отчитался, что за первое полугодие 2024 года в стране родились 87,6 тыс. детей, 

что на 9% меньше аппг. Одновременно было зафиксировано 250,9 тыс. смертей. Проще говоря, с начала 
СВО рождаемость на Украине — и до того не бившая рекорды — упала в 1,5 раза, а умирает теперь в 
три раза больше, чем рождается.  

В Киеве — рекордсмен по рождаемости исходя из уровня доходов граждан и их общего количества 
— в первом полугодии 2024 года на свет появились всего 9695 детей. Простая математика показывает, что 
беременная женщина на улицах украинских городов является крайней редкостью даже в Киеве.  

Но куда интереснее статистика по прифронтовым регионам в сопоставлении с данными с 
освобождённых территорий. В неосвобождённой части Херсонской области за первое полугодие 2024 
года на свет появились 221 ребёнок (в российской части41 — 310 детей), в Запорожской области — 1576 
детей (в российской части42 — 957 малышей), а в Донецкой области — 702 новорожденных (данных по 
ДНР нет). В Луганской области не зарегистрировали ни одного ребёнка, что и не мудрено в силу того, что 
киевская власть её не контролирует. Но там, если верить данным Минюста ЛНР, за полгода родились 2619 
детей (за первое полугодие 2023 года — 2402 ребёнка). 

В общем, рождаемость на подконтрольных России территориях выше, чем на неосвобождённой 
частях областей, однако она всё равно остаётся низкой, а данные, к сожалению, фрагментарными. 

2 августа губернатор Херсонской области Владимир Сальдо совместно с первым заместителем 
руководителя Администрации Президента России Сергеем Кириенко провели43 осмотр строительства 
филиала арт-кластера «Таврида» в селе Счастливцево. Сальдо отметил, что строительство объекта для 
творческой молодёжи в Херсонской области стартовало в феврале 2024 года. На данный момент 
готовность кластера оценивается примерно в 50%. К декабрю 2024 года планируется завершить 
реализацию проекта. Площадь филиала арт-кластера «Таврида» составляет примерно 19,5 гектара. 
Отмечается, что стоимость строительства филиала арт-кластера «Таврида» — 3 миллиарда рублей. Из них 
310 млн уйдет на оборудование водоотведения и электросетей. Эти средства выделит бюджет Херсонской 
области. 

 
40 В Херсонской области планируют построить 1,4 млн кв. м нового жилья. // Телеканал Таврия. 2024. 11 августа. 
https://tavria.tv/news/economics/v-hersonskoj-oblasti-planiruyut-postroit-14-mln-kv-m-novogo-zhilya/  
41 В Херсонской области с начала 2024 года родились более 300 детей. // Телеканал Таврия. 2024. 1 июня. 
https://dzen.ru/a/ZltRXNA-jxLsa15a  
42 В Запорожской области за первое полугодие 2024 родилось 957 малышей. // За!ТВ. 2024. 9 июля. https://za-
inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-za-pervoe-polugodie-2024-rodilos-957-malyshej/  
43 Сальдо и Кириенко проинспектировали ход строительства арт-кластера «Таврида». // Телеканал Таврия. 2024. 2 
августа. https://tavria.tv/news/society/saldo-i-kirienko-proinspektirovali-hod-stroitelstva-art-klastera-tavrida/  

https://tavria.tv/news/economics/v-hersonskoj-oblasti-planiruyut-postroit-14-mln-kv-m-novogo-zhilya/
https://dzen.ru/a/ZltRXNA-jxLsa15a
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-za-pervoe-polugodie-2024-rodilos-957-malyshej/
https://za-inform.ru/zaporozhskaya-oblast/v-zaporozhskoj-oblasti-za-pervoe-polugodie-2024-rodilos-957-malyshej/
https://tavria.tv/news/society/saldo-i-kirienko-proinspektirovali-hod-stroitelstva-art-klastera-tavrida/
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К слову, ещё 1 июня бердянский детский центр отдыха 
«Красная гвоздика» открыл44 первую смену в качестве 
филиала международного детского центра «Артек». За пять 
смен лагерь посетят более тысячи детей, а самых талантливых 
в уже 2024 году пригласят на одну из смен в «Артек». 

А под Мариуполем стартовал45 первый детский 
медиалагерь с психологическим уклоном «Дети Мира». «Дети 
Мира» — это проект, который направлен на помощь детям 
Республики, которым необходимо восстановиться после 
пережитых военных действий. Помимо этого, у лагеря медиа 
уклон - ребята посещают занятия по медиа и учатся вести 
персональные блоги. Детей ДНР ждет 3 смены по 10 дней, 40 часов тренингов, мастер-классов и лекций 
от лучших медийщиков МНМ, обучение медиаграмотности и блогингу, а также программа 
психологической адаптации. 

Протезирование 
Луганский протезно-ортопедический завод за счет грантовой помощи Фонда развития 

промышленности осуществит полное переоснащение производства. Фирма-поставщик ООО 
«Стептуспейс» привезла на протезный завод около 30 наименований современного 
высокотехнологического оборудования. Это завершающая партия оборудования для модернизации 
производства. В максимально короткие сроки будет произведена его установка и наладка. 

В ДНР одно из предприятий ещё с 2016 года занимается протезированием: производит 
бионические и механические протезы рук и ног, искусственные суставы и импланты. А в январе 2024 года 
предприятие стало участником СЭЗ. А в январе 2024 года запустили Донецкий республиканский 
протезно-ортопедический центр. Ежегодно он будет обеспечивать средствами реабилитации до 7 тыс. 
человек. Правительство выделило ДНР субсидию для оснащения организаций реабилитационно-
медицинским оборудованием. 

А 11 июля замминистра обороны России Анна Цивилёва в ходе своей поездки в войска Южного 
военного округа поручила открыть протезный центр в Ростове-на-Дону. Цивилёва поручила ускорить 
реконструкцию корпусов военного госпиталя в Ростове-на-Дону, где военнослужащим будут выдавать 
удобные протезы за 2-3 месяца. 

Для сравнения: в середине июля сорвалась удалась приватизация протезного завода в 
Днепропетровске, который выставили на продажу за 114,8 млн гривен с обязательством сохранить 
профиль деятельности предприятия в течение 8 лет и не увольнять 79 его работников на протяжении 6 
месяцев после продажи. У Днепропетровского экспериментального протезно-ортопедического 
предприятия филиалы в Запорожье и Кривом Роге. Завод, к слову, вполне прибыльный и производит 20% 
протезов на Украине, включая современные бионические. 

Завод за такие деньги оказался никому не интересен, поэтому цену на него снизили до 57 млн 
гривен. Но важно не стоимость предприятия, а желание киевской власти переложить вопросы 
протезирования на бизнес, сняв с себя эту ответственность. Понятно, что ни к чему кроме провала такой 
подход не приведёт. Организация Protez Hub, занимающаяся протезированием на Украине, обеспокоена 
попыткой продать завод, но киевской власти очень нужны деньги и не очень нужны пострадавшие от 
боевых действий. Киевский протезный завод уже успели продать за 165 млн гривен. 

 
44 В Бердянске принял первую смену филиал «Артека». // Регунм.ру. 2024. 1 июня. https://regnum.ru/news/3892717  
45 В Мариуполе открыли детский медиалагерь «Дети Мира». // Блокнот Донецк. 2024. 3 августа. https://bloknot-
donetsk.ru/news/v-mariupole-otkryti-detskiy-medialager-deti-mira-1760018  

Лагерь «Красная гвоздика», 
построенный в 1971 году, находится в 
курортной зоне у основания 
Бердянской косы, в 50 метрах от 
берега Азовского моря на площади 17 
га. «Артек» взял шефство над детским 
оздоровительным центром «Красная 
Гвоздика» в г. Бердянске Запорожской 
области в 2022 году. 

https://regnum.ru/news/3892717
https://bloknot-donetsk.ru/news/v-mariupole-otkryti-detskiy-medialager-deti-mira-1760018
https://bloknot-donetsk.ru/news/v-mariupole-otkryti-detskiy-medialager-deti-mira-1760018
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Проще говоря, в России протезированием занято государство, а на Украине оно самоустранилось, 
переложив проблему на бизнес, которого подобные заводы до начала СВО могли интересовать лишь как 
объекты для сноса и последующей застройки. 

Прочие новости 
Украинские издания, в частности «Страна.юа» со ссылкой на письмо Нацбанка Украины 

пожаловались46 на то, что страны ЕС блокируют платежи украинских компаний с подконтрольных Киеву 
районов ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. Как отмечается в письме НБУ, иностранные 
банки не разбираются, где именно находится бизнес, и заворачивает платежи экспортеров/импортеров 
без разбора. Официальную причину таких действий предприятиям никто не объясняет, но в НБУ 
заявляют, что причина в том, что компании провалили финансовый мониторинг в Евросоюзе. В этой связи 
нацбанк потребовал от украинских банков, через которые идут внешнеэкономические платежи 
компаний, вплотную взяться за решение проблемы и добиться разблокировки проводок 
экспортеров/импортеров. 

На этом обзор интеграции Новороссии в августе 2024 года завершён. 

  

 
46 Нацбанк Украины заявил о блокировке платежей украинских компаний в Европе. // ТАСС. 2024. 8 августа. 
https://tass.ru/ekonomika/21556623  

https://tass.ru/ekonomika/21556623
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